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EDITORIAL
El Archivo General 

de la Nación y 
a corrupción

Urge la intervención de la Con-
traloría para determinar el interés 
detrás del traslado.

El ambiente académico ha ex-
presado, de diferentes formas, su 
disconformidad con el traslado del 
Archivo General de la Nación a un 
almacén ubicado en el Callao, al 
lado de una fábrica de lejía. 

Por ese alquiler se pretende pa-
gar 12 millones de soles por 36 me-
ses y sería el lugar elegido para 
preservar la documentación histó-
rica mientras se construye el edi-
昀椀cio destinado a ser su sede per-
manente en Pueblo Libre, que se 
calcula estará listo en tres años.

Hasta allí, parece tratarse de 
una decisión adoptada debido a la 
necesidad de la mudanza porque 
el lugar en el que funcionó por dé-
cadas ha sido perdido en un proce-
so en el que la parte demandante 
era el propio Poder Judicial.

El archivo se ubica en el sótano 
del PJ y es cierto que allí tampoco 
se reúnen las mejores condiciones 
para mantener preservadas las jo-
yas bibliográ昀椀cas existentes.

 Es fácil recordar las denuncias 
sobre piezas históricas robadas en 
ese lugar. Autógrafas de José de 
San Martín y Simón Bolívar han 
desaparecido para ser comercia-
das a coleccionistas inescrupulosos.

Sin embargo, la pretensión de la 
nefasta gestión en Cultura ya no 
solo es incrementar el riesgo del 
robo, ahora es directamente poner 
en grave riesgo el acervo históri-
co y cultural de un país que tiene 
escasa memoria para recordar la 
gloria o la ruindad de su pasado y 
su presente.

Son 150 millones de documentos 
los que tendrán que ser moviliza-
dos, a un costo de 5 millones de 
soles por solo el traslado, enten-
diéndose que se trata de unos 30 
kilómetros de material calculado 
de forma lineal. 

El nuevo almacenaje se ubica en 
una zona industrial y que, ade-
más, tiene en contra el clima del 
litoral y la contaminación de la 
ubicación.

Los 22 millones de soles que po-
dría valer el alquiler más los dos 
traslados otorgados a privados, 
bien podrían servir para mejorar 
las condiciones en las que se man-
tiene el Archivo actualmente. 

Urge que la Contraloría inter-
venga para determinar la clari-
dad de estos tratos del Mincul, que 
ya tiene antecedentes de tener 
poca probidad en el manejo del 
dinero público para favorecer in-
tereses privados. 

Un país sin memoria siempre 
será la gloria para quienes pro-
mueven la corrupción. 

     

CHISPAZOS
Por: Ronald Montoro Yopla  -  REG. FPP: Nº 8258

CANDIDATOS CON CHAVETA

Un diario local ofrece, entre irónica y sar-
cásticamente, un delincuente en la presi-
dencia para el 2026. 
El titular alude a la resistencia del Con-

greso a dar una ley que cierre  el paso a 
los precandidatos con un historial delictivo. 
Una extraña situación, pues allí dentro na-
die se considera un delincuente. 
NO TODOS LOS PARLAMENTARIOS
En verdad, no todos los parlamentarios 

arrastran los pies ante este tema en virtud 
de su propio pasado turbio.
 Habrá algunos que apoyen al candida-

to-sentenciado como una forma de hacer 
democracia a toda costa, sobre todo si el 
político del caso es popular, y puede echar 
a andar de nuevo la ruleta corruptiva del 
país. 
LEY ANTISENTENCIADOS
Pero la ley antisentenciados sí puede ter-

minar dándose, para desesperación de los 
políticos. 
LOS SENTENCIADOS
Los ya sentenciados no tendrían qué ha-

cer, salvo que se les fabrique una puerta 
falsa para escabullirse. 
Los investigados, acusados o enjuiciados 

tendrían que seguir remando corriente 

arriba por los ríos del 
tinterillaje, algo difícil y 
costoso. 
LEY NECESARIA
La ley resulta necesa-

ria porque quien se ha 
zurrado en la ley desde 
el llano lo hará todavía 
más desde la presiden-
cia (o para el caso desde 
otro alto cargo), como 
hemos descubierto en 
más de una ocasión. 
Un agravante es que 

los sentenciados suelen 
tener un especial mag-
netismo en un sector de 
los votantes, que ven 
méritos en ellos. 

Luego está el argumento sobre quienes ya 
han cumplido su sentencia, “pagado su deuda 
con la sociedad”. 
¿TIENE ALGÚN SENTIDO LLEVARLOS 
A LA PRESIDENCIA A LOS QUE 
CUMPLIERON SU SENTENCIA? 
Quizás en el caso de alguna sentencia injus-

ta de tipo político, donde el pueblo reconoce 
que el condenado tenía la razón, y quienes lo 
sentenciaron han perdido todo prestigio. Son 
pocos casos. 
Pero en una democracia no debe haber pre-

sos políticos propiamente dichos, y más bien 
la especialidad del país en la política de estos 
tiempos son los delincuentes comunes aspi-
rantes a un cargo público.
 No todos han pasado por la cárcel, ni todos 

han sido descubiertos. Algunos cometen sus 
delitos una vez que ocupan el ansiado cargo. 
INCREIBLE, PERO CIERTO
Adviértase que hoy los aspirantes con mayor 

intención de voto son los que más problemas 
han tenido o tienen con la ley. 
No signi昀椀ca que todos los sentenciados sean 

populares, pero sí sugiere que muchos ven 
un Robin Hood allí donde solo hay un vulgar 
malhechor esperando la suya. 

“La ley resulta necesaria porque quien se ha zurrado en la ley desde 
el llano lo hará todavía más desde la presidencia (o para el caso desde otro 

alto cargo), como hemos descubierto en más de una ocasión”.

 Los investigados, acusados o enjuiciados tendrían que seguir remando 
corriente arriba por los ríos del tinterillaje, algo difícil y costoso
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El 昀椀scal de la Nación interino, 
Juan Carlos Villena, ha presenta-
do una denuncia constitucional 
ante el Congreso contra la presi-
denta Dina Boluarte por el caso 
Rolex.

Según el documento al que tuvo 
acceso RPP, la mandataria es 
acusada como presunta autora 
de la comisión de delito contra 
la administración pública, delitos 
cometidos por funcionarios públi-
cos, en la modalidad de cohecho 
pasivo impropio.

Este documento se encuentra en 
el área de trámite documentario 
del Congreso para luego pasar 
a la Subcomisión de Acusaciones 
Constitucionales, donde los par-
lamentarios tendrán que iniciar 
el proceso respectivo. 

Como se recuerda, el portal ‘La 
Encerrona’ reveló el pasado 14 de 
marzo que Dina Boluarte lució 
relojes de marca Rolex valoriza-
dos entre 6 000 a 14 000 dólares. 
Al ser abordada por los medios de 
comunicación, la mandataria ca-
li昀椀có de “tendencioso” al reporte 
periodístico, pero con昀椀rmó que 
utilizaba el artículo, el cual dijo 
que fue comprado con “el fruto 
de su esfuerzo”. 

“Lo que quiero decirle, no a la 
noticia tendenciosa, sino al Perú 
entero: ‘Trabajo desde mis 18 
años y lo que tengo es fruto de mi 
esfuerzo y de mi trabajo’. El artí-
culo en particular es de antaño y 
lo uso muy eventualmente”, res-
pondió a los periodistas en marzo 
de ese año.
RECONOCIÓ QUE 
RELOJES NO ERAN SUYOS

La Fiscalía le abrió una inves-
tigación que incluyó luego un 
allanamiento a su vivienda y en 
Palacio de Gobierno. Tras ello, la 
presidenta 昀椀nalmente reconoció 
que los relojes no eran suyos sino 
un “préstamo” que le dio Wilfre-
do Oscorima, gobernador regio-
nal de Ayacucho. 

Boluarte a昀椀rmó que entre ella 
y Wilfredo Oscorima existe una 
“amistad” y explicó por qué acep-
tó el “préstamo” de la autoridad 
regional, a pesar de las múltiples 
investigaciones en su contra por 
presunta corrupción.

“Fue el primer gobernador que 
se paró 昀椀rme cuando el Perú ar-
día en diciembre de 2022 y enero 
y febrero de 2023. Vino acá con 
los alcaldes de la región Ayacu-
cho y me dijo: ‘ hermana Dina, 
te voy a ayudar en esta paci昀椀ca-
ción. Ayacucho no se va a levan-
tar’”, detalló, en referencia a las 
protestas sociales que se regis-
traron el 15 y 16 de diciembre en 
esa región, exigiendo el cierre del 
Parlamento y la convocatoria de 
nuevas elecciones.

¿De qué se le acusa a Dina Bo-

La mandataria Dina Boluarte es se-
ñalada en la denuncia constitucional 
como presunta autora de la comisión 

de delito contra la administración 
pública y cohecho pasivo impropio 

Fiscal de la Nación presentó denuncia constitucional 
contra Dina Boluarte por el ‘caso Rolex’ 

luarte? 
La ley penal señala que el cohe-

cho pasivo impropio se atribuye al 
funcionario que acepta, recibe o 
solicita, directa o indirectamente, 
donativos o bene昀椀cios indebidos 
para realizar un acto propio de su 
cargo, sin incumplir con su obliga-
ción.

La norma establece que, si el 
funcionario acepta el soborno, se 
le sanciona con una pena privati-
va de libertad no menor de cuatro 
ni mayor de seis años, además de 
una inhabilitación que va de 180 a 
365 días y una multa.

En tanto, si el fun-
cionario solicita el so-
borno, se le sanciona 
con una pena privati-
va de libertad no me-
nor de cinco ni mayor 
de ocho años, junto 
con una inhabilita-
ción que va de 180 a 
365 días y una multa.

Además, la manda-
taria es investigada 
por el presunto delito 
de omisión de consig-
nar declaraciones en 
documentos en agra-
vio del Estado, que se 
sanciona hasta con seis 
años de cárcel.

Boluarte Zegarra 
también tiene una in-
vestigación preliminar abierta en la 
Fiscalía de la Nación por presunto 
enriquecimiento ilícito, que se sancio-

na con una pena de entre 10 a 15 años de prisión y su 
inhabilitación para ejercer cargo público. 

(RPP.PE)
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GORE Ancash anularía contrato de obra 
del Colegio Santa Rosa de Huaraz

El 2 de mayo, Huaraz Noticias expuso graves irregu-
laridades en la contratación de la obra “Mejoramien-
to de los servicios educativos de la I.E. Santa Rosa de 
Viterbo de Huaraz”. Esta obra, cuya primera piedra 
fue colocada el 17 de abril de 2024 por el gobernador 
regional, cuenta con una inversión de S/ 77.4 millones.

El informe de la Contraloría (Hito de Control N° 
10509-2024-CG/GRAN-SCC) reveló que la Subge-
rencia de Abastecimiento del Gobierno Regional de 
Ancash no veri昀椀có adecuadamente la documenta-
ción del Consorcio Educa, ganador del contrato. Esto 
sugiere que el consorcio no cumple con los requisitos 
necesarios.

El informe señala que la veri昀椀cación de la experien-
cia del personal clave del Consorcio Educa se solicitó el 
16 y 17 de abril de 2024, a pesar de que la Contraloría 
había requerido estos documentos el 9 de abril. Este 
retraso de más de un mes en el envío de 11 certi昀椀cados 
de trabajo indica una supervisión inadecuada, según 
la Contraloría.

Además, los certi昀椀cados de trabajo presentados tie-
nen irregularidades, como fechas cruzadas, informa-
ción inconsistente con INFOBRAS y 昀椀rmas ilegibles, lo 
que sugiere posibles falsi昀椀caciones. Por ejemplo, Ma-
nuel Saavedra Guzmán, presentado como Ingeniero 
de Campo, a昀椀rmó tener 9 meses de experiencia como 
supervisor en la construcción de un colegio en Huar-
maca (Piura), pero INFOBRAS indica que el supervi-
sor fue Humberto Jaramillo. Situaciones similares se 
encontraron en otros casos.

El proceso de contratación, revisado por Huaraz 
Noticias, mostró que el Consorcio Educa fue seleccio-
nado entre 52 postulantes, decisión tomada por un 

Comité de Selección com-
puesto por Fernando José 
Solís Maguiña, Jhohan 
Stefany Villegas Morales y 
Moisés Toledo Torres. Dos 
de estos miembros han sido cuestionados.

Fernando José Solís Maguiña fue sancionado el 9 de 
agosto de 2023 por la Resolución 3221-2023-TCE-S6 
debido a la resolución de un contrato en el Hospital 
Nacional 2 de mayo, pero 
continúa en su cargo. Jho-
han Stefany Villegas Mo-
rales, designado en febrero 
de 2024, no cumple con los 
requisitos de experiencia 
para su posición, según la 
SUNEDU.

El Consorcio Educa está 
compuesto por tres em-
presas: Costa Ingeniería y 
Construcción SAC, Grupo 
Empresarial de Logística 
Integral Sociedad Anónima 
Cerrada – GELI SAC y San 
Agustín EIRL Contratistas 
Generales, todas sanciona-
das por OSCE en diferen-
tes momentos por diversas 
irregularidades.

Se sabe que funcionarios 
del Gobierno Regional de 

Ancash elaboran un informe para decidir este tema 
por lo que fuentes dignas de crédito han con昀椀rmado 
que el contrato se anularía por las graves irregulari-
dades que ya se conocen. 

(Huaraz Noticias)

Cuestiona la validez del proceso de selección del 
Consorcio Educa para la obra educativa

 de  77.4 millones de soles 
El Consorcio Educa está compuesto por tres 

empresas: Costa Ingeniería y Construcción SAC, 
Grupo Empresarial de Logística Integral Sociedad 
Anónima Cerrada – GELI SAC y San Agustín EIRL 

Contratistas Generales, todas sancionadas por OSCE 
en diferentes momentos por diversas irregularidades

EDICTO



Martes 28 de Mayo del 2024Prensa RegionalACTUALIDAD POLÍTICA 5

Los elefantes en la habitación

Por Guillermo Román-Flores Zevallos*
El economista norteamericano inició su ponencia haciendo 

una radiografía sobre el camino que algunas naciones y terri-
torios han sido capaces de desarrollar como resultado de apos-
tar por la economía de las ideas. En este caso, se re昀椀rió a Hong 
Kong y Singapur, dos ejemplos emblemáticos de países que im-
pulsaron sus economías en base a la educación y la innovación. 

Apostando por el talento humano en base al conocimiento, 
pasando por un paulatino camino de prosperidad iniciado por 
periodos de consolidación industrial y manufacturera. Aunque 
no lo dijo explícitamente, no fue difícil leer entre líneas sobre 
nuestro próximo paso luego del desarrollo de una economía 
basada en la exportación de materias primas. 

Me dio la impresión que nos quería desa昀椀ar con esta pregun-
ta: ¿Qué están pensando hacer como nación después de esta 
bonanza de altos precios internacionales de los metales?

En el hipotético caso que intentemos responderla, no ten-
dríamos argumentos sólidos, ya que no existe una política de 
estado que pueda responder con claridad al cierre de brechas 
sociales o a la generación de valor agregado. La riqueza se des-
vanece y aparecen en el escenario contradicciones como las de 

Cajamarca que, luego de 35 años 
de gran minería, está en el sótano 
del ranking de pobreza.

Sin embargo, si hubo un tema 
que gravitó durante toda su pre-
sentación fue el de la necesidad 
de organizar nuestra economía en 
base al imperio de la ley, en una 
clara referencia a que no hay cre-
cimiento o lucha frontal contra la 
pobreza en sistemas informales 

o proclives a la corrupción. Y es aquí donde se da la paradoja 
peruana, un país bendecido por la naturaleza con gran riqueza 
mineral, pero con una minería ilegal en crecimiento desmedido 
-casi 40% de la producción y exportación del oro es ilegal- sin ge-
nerar recursos para el estado o cuidados ambientales adecuados.  

Según Romer existe una receta aplicada y comprobada en 
países de todas las latitudes: desarrollar una institucionalidad 
fuerte e inclusiva, basada en reglas claras y predictibles. Lamen-
tablemente en nuestro país no sólo no se practica de forma sos-
tenida, sino que últimamente, desde la representación nacional, 
se está intentando desmantelar todos los avances al respecto. En 
esa materia el profesor Romer nos jalaría con 04 si fuéramos sus 
alumnos.

Finalmente, pero no menos importante, se asomó otro ele-
fante en el salón, uno del que sí hemos aprendido pero tenemos 
algunos pendientes. Es la necesidad de desarrollar una minería 
que impulse otras actividades encadenadas, la imagen de un 
largo tren impulsado por la locomotora de los minerales en nues-
tro país que debería llevarnos a repensar las políticas de educa-
ción 昀椀nanciera y el fomento emprendedor en regiones con alto 
potencial mineral; la inclusividad económica debería ser el indi-

cador a perseguir por todos los involucrados en el sector minero. 
Debo confesar que el gran optimismo que pregona el pro-

fesor Romer en sus postulados de economía de las ideas, me 
genera cierta frustración como peruano, la constante crisis ins-
titucional que vivimos sucede justamente en un momento en 
que deberíamos estar tomando decisiones para el futuro, ojalá 
no se nos escape esta oportunidad que nos da la alta demanda 
internacional de minerales en un contexto de excelentes precios. 

Espero que estas lecciones nos den la lucidez necesaria para 
enmendar el rumbo, muy acertada decisión de la Universidad 
Católica de otorgar el Doctorado honoris causa a tan reputado 
personaje.          (*) Director ejecutivo de Taller Creativo Consultores

Esta coloquial frase (the elephant in the room), muy 
usada en el inglés para situaciones que no se pueden 
soslayar, resume en mi concepto lo que significó la pre-
sentación de Paul Romer (Premio Nobel de economía 
2018) en el marco del simposio internacional de mine-
ría realizado esta semana  en Lima.

Renovación popular implosiona

Jorge Montoya, José Cueto y Javier Revilla manifesta-
ron su deseo de permanecer en la bancada, a pesar de 
que el partido de Rafael López Aliaga les pidió la renun-
cia.   

 Se dividen. 
Cinco congresistas de Renovación Popular renunciaron 

a la bancada y crearon otra con el mismo nombre. En el 
o昀椀cio enviado al o昀椀cial mayor del Congreso, Jorge Arturo 
Zeballos, señalan que él y otros cuatro parlamentarios in-
tegrarán el “Grupo Parlamentario Renovación Popular”.  

LA RENUNCIA DE MONTOYA, CUETO Y PADILLA
AL PARTIDO 
Se trata de una real diáspora la que se ha generado en 

un movimiento que expresa el sentir de la extrema de-
recha y que es liderado por el alcalde de Lima, Rafael 
López Aliaga, quien lanzó su candidatura presidencial 
desde la ciudad de Iquitos hace pocos días.

Los congresistas Jorge Montoya, José Cueto y Javier 
Padilla han presentado sus renuncias a la organización 
política, denunciando que se intenta modi昀椀car el regla-
mento interno para colocar por encima del coordinador 
y el vocero de la bancada a un representante directo del 
jefe del partido con voz y voto.

En medio del desconcierto provocado por las renuncias, 
se especula que la candidatura de López Aliaga echa al 
trasto expectativas de algunos de los congresistas para 
postularse a la presidencia. 

También la salida de los mencionados congresistas les 
abre la carrera para que puedan, desde otra organiza-
ción política, tentar a la reelección y/o apostar por un 
cargo  en el Senado, que es otro espacio potencial para 
los renunciantes.

SE MANTENDRÁN EN LA BANCADA
Lo extraño del asunto es que los renunciantes han se-

ñalado que pretenden mantenerse en la bancada, sin que 

tengan vínculo partidario. 
Se trata de un despropósi-
to porque, básicamente, el 
Congreso es una represen-
tación determinada por 
las organizaciones políticas 
que lograron curules con base en el voto ciudadano.

LÓPEZ ALIAGA Y SU PÉSIMA GESTIÓN AL FRENTE 
DE LA ALCALDÍA DE LIMA
La situación no deja de ser bizarra en un contexto de caos 

y desgobierno capitalino. López Aliaga ha demostrado con 
creces su torpe manejo de la ciudad. Ha descuidado sus la-
bores y la gestión capitalina se le escapa de las manos, mien-
tras crece la inseguridad, el trá昀椀co, el comercio ambulatorio. 
Las decisiones se retrasan y, con ello, las obras que estaban 
programadas también.

Ahora el desorden se traslada también a su organización 
política y a la bancada, en la que se reúnen nueve congresis-
tas, tres de los cuales se apartan descontentos con su manejo 
y se especula que otros también estarían por seguir el mismo 
camino.

LA IMPLOSIÓN DE RENOVACIÓN POPULAR
Renovación Popular es la primera de las organizaciones 

que implosiona debido a desacuerdos internos que básica-
mente conjugan pretensiones electorales y ambiciones des-
medidas. 

CINCO CONGRESISTAS RENUNCIAN Y CREAN OTRA 
BANCADA CON EL MISMO NOMBRE  

Cinco congresistas de Renovación Popular renunciaron a 
la bancada y crearon otra con el mismo nombre. En el o昀椀cio 
enviado al o昀椀cial mayor del Congreso, Jorge Arturo Zeballos, 
señalan que él y otros cuatro parlamentarios integrarán el 
“Grupo Parlamentario Renovación Popular”.   

Cinco congresistas que formarán la nueva bancada son 
Jorge Arturo Zeballos, Miguel Ángel Ciccia, María Jáuregui 

Martínez de Aguayo, Noelia Herrera y Alejandro Muñante.  
En la carta, los cinco congresistas indican que renuncian a 
su anterior bancada, Renovación Popular, “por motivos de 
conciencia”.  

“Los congresistas 昀椀rmantes, previo al cordial saludo, cum-
plimos con comunicarle nuestra renuncia por motivos de con-
ciencia al Grupo Parlamentario Renovación Popular, la mis-
ma que a su vez hemos comunicado al grupo parlamentario 
mediante carta de fecha 24 de mayo de 2024, dirigida al 
portavoz del grupo parlamentario, con arreglo a lo estipula-
do en el Reglamento del Congreso de la República. Adjunta-
mos cargo de la carta de renuncia”, se lee en el documento.

Los voceros de este nuevo grupo parlamentario son Jorge 
Zeballos, como portavoz titular y Noelia Herrera, como por-
tavoz alterna.   

LO ÚLTIMO
Renunciantes de Renovación Popular, crean nueva ban-

cada Honor y Democracia. Nuevo grupo es conformado por 
José Cueto, Jorge Montoya, Javier Padilla, Gladys Echaiz y 
Héctor Acuña. 

El motivo principal de la renuncia sería por pugnas inter-
nas al interior de la bancada por la aprobación del nuevo 
reglamento del grupo parlamentario. 

Según la carta que Jorge Montoya envió a Rafael López 
Aliaga, el desacuerdo se originó al momento de aprobarse 
el nuevo reglamento, dado que este solo habría sido 昀椀rmado 
por otros 5 integrantes de la bancada y se hizo sin respetar 
el debido proceso, además de que no se le comunicó los cam-
bios. 

(Ronald Montoro Y.)

Tres congresistas renuncian al 
Partido Renovación Popular, 

mientras que otros cinco
 renuncian a la bancada y crean 

otra bancada con el mismo nombre
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A siete de cada diez peruanos 
no les alcanza lo que ganan

peruano es más común que no 
les alcance las remuneraciones 
y tengan grandes di昀椀cultades.

REFLEXIÓN
“Parece existir un traslape en-

tre la proporción de a quienes no 
les alcanza el salario y quienes 
están en empleo informal. La 
proporción es muy similar. En 
Perú hay prevalencia muy alta 
no de desempleo, sino del em-
pleo precario, informal, no ade-
cuado. Eso se correlaciona con 
menores niveles de ingreso”, 
dice el economista Jhonatan 
Clausen, profesor de la Univer-
sidad Católica (PUCP).

“Ese pequeño 30% proba-
blemente se trata de profesio-
nales que están insertados en 
el mercado laboral formal o en 
empleos formales y que tienen 
un nivel de ingreso mayor que 
se asocia, reitero, a mayores sa-
larios”, considera.

“Diversos expertos destacan 
la necesidad de impulsar un 
mayor crecimiento económico. 
El Banco Mundial estima que 
el crecimiento en el 2024 para 
Perú sería del 2,7%, el Banco 
Central proyectó 3%, pero estas 
cifras no serían su昀椀cientes y se 
requeriría un 5%. Se puede im-
pulsar ese crecimiento con una 
política 昀椀scal más proactiva, que 
corresponde al MEF y con unas 
reglas más claras. 

Lo que estamos viendo des-
afortunadamente en los últimos 
meses ha sido un deterioro de 
la con昀椀anza institucional y en 
general de la aprobación de los 
diferentes poderes del Estado, 
en particular, el Legislativo y el 
Ejecutivo”, advierte.  

Para un 70% de 
los ciudadanos no 
son su昀椀cientes sus 
remuneraciones y 
solo a un 30% les 
basta. Apenas un 
5% puede generar 
ahorros.
(David Pereda-larepublica.pe)

En nuestro país, más de 
dos tercios de los ciudadanos 
enfrenta sus días con salarios 
que les resultan insu昀椀cientes 
para saldar sus necesidades, 
hay una contundente mayoría 
en preocupante situación eco-
nómica, según muestra la últi-
ma encuesta nacional urbano-
rural del Instituto de Estudios 
Peruanos (IEP).

El estudio consultó a la po-
blación del 18 al 23 de mayo 
recientes y tiene márgenes de 
error de 2,8 puntos encima y 
debajo de cada resultado al re-
presentar la situación nacional.

Aproximadamente, a un 70% 
de los peruanos no les alcanza 
sus salarios o sueldos. Esto 
es más de un tercio del país y 
resulta de dos grupos: un 36% 
de la ciudadanía a quienes no 
les basta lo que ganan y tienen 
di昀椀cultades y un 34% del Perú 
que recibe montos insu昀椀cientes 
y enfrentan complicaciones que 
cali昀椀can como grandes.

Solamente un 30% de los 
connacionales perciben remu-
neraciones que les alcanza 
para lo que necesitan. Esto es 
poco menos de un tercio de la 
población nacional y aúna a dos 
sectores: un 25% donde están 
quienes reciben sueldos que les 
basta justo sin grandes di昀椀culta-
des y un minúsculo 5% que es 
el grupo de quienes reciben lo 
necesario y pueden ahorrar.

Entre los peruanos de zonas 
rurales, de sectores más pobres 
(niveles socioeconómicos D y 
E) y de provincias del oriente 

Apertura de la vía Agusto B. Leguía 
y Av. Gamarra más cerca que nunca

tabilidad a los conductores y 
peatones” señaló el alcalde de 
Huaraz.

Por su parte, el alcalde dis-
trital, Ladislao Cruz resaltó 
el trabajo articulado que se 
sostiene desde el año pasado 
entre ambos municipios y los 
vecinos, quienes aceptaron 
la reubicación en los terrenos 
Jr. Los Alisos en el barrio de 
Centenario. Además, anunció 
que se espera para el aniver-
sario de Huaraz se inicie con la 
apertura de la vía que permitirá 
la 昀氀uidez vehicular y peatonal.

Añadido a ello, los vecinos 
de la zona agradecieron a am-
bas autoridades por prestarle 
la debida atención a este pro-
yecto de mejora, manifestan-
do su aceptación de las pro-
puestas para su reubicación 
y el trabajo realizado por cada 
equipo técnico de ambas mu-
nicipalidades.

(Ronald Montoro Yopla)

Proyecto poster-
gado y olvidado 
por más de 40 años

El alcalde de la Munici-
palidad Provincial de Hua-
raz, David Rosales Tinoco, 
acompañado del alcalde de 
la Municipalidad Distrital de 
Independencia, Ladislao Cruz 
Villachica, y los propietarios 
sostuvieron una importante 
visita del terreno donde se 

reubicarían los vecinos del Jr. 
Augusto B. Leguía y de la Av. 
Gamarra, llegando a la acep-
tación de los vecinos de las 
ofertas de ambas entidades 
para apertura la vía.

“Quiero agradecer a los ve-
cinos de la zona que son un 
ejemplo de buenos ciudada-
nos, que velan por la mejora 
y desarrollo del pueblo, pues 
la 昀椀nalidad es aperturar dicha 
vía y así darle mayor transi-

Bares y discotecas en Barranquito 
buscan ampliar horario de atención

quier infracción y se tomarán 
las medidas pertinentes para 
garantizar el cumplimiento de 
la normativa vigente.

En este contexto, se llevó a 
cabo una reunión con los pro-
pietarios de bares y cantinas 
para discutir la solicitud de 
ampliar el horario de atención 
hasta las 4 de la mañana. Sin 
embargo, se aclaró que esta 
decisión no corresponde a la 
Subgerencia, sino al Concejo 
Municipal de la provincia de 
Huaraz. Se instó a los intere-
sados a presentar un memorial 
para solicitar la aprobación de 
dicha ampliación de horario.

Se espera que los propie-
tarios y administrativos de los 
locales nocturnos cumplan 
con lo establecido en la Orde-
nanza Municipal 148, ya que 
el incumplimiento del horario 
de cierre no solo afecta a los 
residentes cercanos, sino que 
también puede propiciar situa-
ciones de riesgo y con昀氀ictos 
durante las horas de la madru-
gada.

(Aguilar Pasion Brayan.)

Solicitan ampliar 
horario de aten-
ción hasta las 4 de 
la mañana 

La zona del Barranquito 
en Huaraz, ha sido testigo de 
una preocupante tendencia 
en relación con el horario de 
atención de sus estableci-
mientos nocturnos. A pesar de 
la existencia de la Ordenanza 
Municipal 148, que estipula 
claramente que los bares y 
discotecas deben mantener 
sus puertas abiertas hasta las 

dos de la mañana, se ha ob-
servado un incumplimiento ge-
neralizado de esta disposición.

El Subgerente de Control de 
Comercialización,  ha resalta-
do la preocupante situación 
del incumplimiento del horario 
de cierre en los establecimien-
tos del Barranquito. Indica que 
esta falta de cumplimiento no 
solo viola las normativas mu-
nicipales, sino que también 
podría afectar la seguridad y la 
paz de la comunidad local. Asi-
mismo, asegura que se man-
tendrán vigilantes ante cual-
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CSJAN está autorizada para desarrollar el servicio de 
protección por cuenta propia de sus instalaciones
El permiso se suje-

ta a ley y fue emitido 
por la Sucamec el 15 
de mayo de este año

La Corte Superior de Justicia de Áncash 
(CSJAN), recibió de la Superintendencia Na-
cional de Control de Servicios de Seguridad, 
Armas, Municiones y Explosivos de Uso Civil 
(Sucamec), la autorización para desarrollar 
el servicio de protección por cuenta propia 
para entidades públicas, convirtiéndose así 
en una de las primeras Cortes del país en ob-
tener este permiso bajo los alcances del D.S. 
N°004-2013-IN.

Según informó el coordinador de Seguridad 
de esta sede judicial, licenciado en Adminis-
tración, Fernando Desposorio Poma, que 
esta institución deberá contar con un Estudio 
y Plan de Seguridad actualizado por cada 
local donde exista personal de seguridad, lo 
que será veri昀椀cado por la Sucamec.

El funcionario re昀椀rió que dichos documen-
tos están preparándose para cada una de las 
21 subsedes que tiene la CSJAN.

Asimismo, adelantó que se realizarán las 
gestiones administrativas para la obtención 
del carnet de identi昀椀cación de la Sucamec 
para el personal que presta servicios de se-
guridad en todo el distrito judicial de Áncash.

(NP Poder Judicial)
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Independencia cuenta con 
nuevos destinos turísticos

Turistas podrán lle-
gar al centro arqueo-
lógico de Tapapunta

 Hay un hermoso lugar más 
conocido como Tapapunta, en 
este lugar se encuentra un impor-
tante centro arqueológico que lle-
va el mismo nombre (Tapapunta) 
la misma que se encuentra ubi-
cado en la jurisdicción del centro 
poblado de Chontayoc en el ca-
serío de Tinyash.

Los más importante de este 
nuevo destino turístico es que 
exista una carretera que con tan-
to empeño y afán la Municipali-
dad Distrital de Independencia ha 
logrado en un corto tiempo en las 
faldas de la Cordillera Negra.

El alcalde de Independencia, 
Ladislao Cruz Villachica al tiem-
po de entregar la vía carrozable, 
dijo que en breve tendremos los 
aviones llegando al aeropuerto 
de Anta trayendo turistas y ellos 
tendrán que visitar nuestros her-
mosos lugares como Tapapunta.

En el lugar existe un hermoso 
mirador desde donde se puede 
observar la cadena montañosa 
de la Cordillera Blanca, los veci-
nos de Chontayoc, Tinyash, San 
Juan de Pisco y lugares aledaños 
ya se implementan para brindar 

la gastronomía típica del lugar, 
como lo mostraron en una feria 
organizado en el campo deporti-
vo de Tinyash en donde también 
hubo exhibición de artesanía; 
昀椀nos tejidos, tallados en madera 
y otros más que los visitantes 
nacionales y extranjeros podrán 
adquirir durante su visita.    

En el viaje se puede presen-
ciar dos añosos árboles de euca-
lipto que tienen más de 110 años, 
se trata de “Meche” y “Shatuco” 
dos árboles considerados como 
patrimonio. También hay api-
cultores que te ofrecen la miel 
pura, es realmente maravilloso 
darse un “salto” a este hermoso 
y enigmático lugar arqueológico 
de Tapapunta.Los operadores 
turísticos han sido invitados a 
visitar el lugar en donde degus-
taron un rico plato de cuy y una 
sabrosa llunca, ahora se espera 
el apoyo del empresariado turís-
tico de Huaraz para fomentar los 
nuevos destinos turísticos.

La jornada de ayer se inició 
desde las 05.00 horas con la vi-
sita a la comunidad campesina 
24 de junio en donde hay un ex-
celente mirador a una altura de 
más de 4000 m.s.n.m. la expe-
riencia fue única y llena de aven-
turas. (Arnaldo Mejía Bojórquez)

En Pallasca servidor edil inhabilitado 
hizo lo que mejor le pareció

Ejerció función pública 
durante los años 2021-2022

Contraloría determinó perjuicio de 
S/ 29 mil en Municipalidad Provincial 
de Pallasca ocasionado por servidor 
público que laboró durante 2021 - 
2022 pese a estar inhabilitado de ejer-
cer función pública

La Contraloría ha emitido informe 
de servicio de control especí昀椀co a 
hechos con presunta irregularidad a la 
Municipalidad Provincial de Pallasca, 
titulado: “Servidor condenado y san-
cionado con inhabilitación ejerció fun-
ción pública durante el periodo 2021 
- 2022”; en la que se determinó que:

Servidores permitieron que una 
(1) persona inhabilitada para ejercer 

cargo público continúe labo-
rando en la Entidad, generando 
desembolsos por S/ 29 877,28, 
pese a que correspondía su 
desvinculación inmediata, oca-
sionando un perjuicio econó-
mico a la Entidad; así como, se 
afectó la imagen institucional de 
la comuna ante la población. 
Además, de favorecer la exclu-
sión de la sanción impuesta, al 
no dar cumplimiento al mandato 
imperativo del Poder Judicial, e 
incumplimiento a las sanciones 
registradas por el ente rector de 
SERVIR

El informe No. 013-2024-2-
034, que corresponde al perio-

do de evaluación del 7 de mayo 
del 2021 al 31 de diciembre del 
2022, fue elaborado por el Órgano 
de Control Institucional (OCI) de 
la Municipalidad Provincial de Pa-
llasca y comunicado al titular de la 
entidad para que disponga el inicio 
de las acciones para el deslinde de 
las responsabilidades que corres-
pondan de los 2 ex funcionarios y 
servidores públicos de la comuna 
provincial comprendidos en los 
hechos. Además, al Procurador 
Público de la Contraloría para 
dar inicio a las acciones legales 
civiles contra los mismos. (Arnal-
do Mejía Bojórquez)

Menor resulta 
baleada cuando 

transitaba en Huaraz  
Se investiga hecho que 

ha dejado al borde de la 
muerte a inocente  

 Rosa Alvino Beramendi es la 
abuela de una adolescente que 
fue baleada ayer en circunstan-
cias extrañas, la menor tiene 17 
años y se encuentra internada 
en el Hospital Víctor Ramos 
Guardia de Huaraz a la espe-
ra de ser operada de manera 
urgente.La policía investiga de 
cómo se produjo el disparo o 
disparos hicieron los que des-
conocidos (hasta el cierre de la 
presente edición no se conocían 
los hechos y la PNP mantenía 
hermetismo en el caso.

La menor habría estado por 
el parque Santa Rosa en donde 
se escucharon los disparos y 
una bala impactó sobre la me-
nor y quedó alojada muy cerca 
del corazón y pudo haber falleci-
do por PAF.La menor vive cerca 
de Challhua y se especula que 
podría ser un tema de los líos 
de los gremios de construcción 
civil, ya que por el asentamiento 
indica existe una base del gre-
mio del andamio.

Es preciso que la policía 
haga una efectiva labor y cap-
ture a los implicados en el caso 
que ha dejado a una familia en 
graves di昀椀cultades, por ellos se

solicita a las personas de 
buen corazón ayudarle econó-
micamente para intervención 
quirúrgica de la menor quien 
tiene alojada el proyectil de 
arma de fuego cerca al cora-
zón, asimismo, solicita exhaus-
tiva investigación para escla-
recer este hecho de sangre. 
Cualquier ayuda al 913913709 
a nombre de su tía de la menor 
Katherine Espinoza Alvino. (Ar-
naldo Mejía Bojórquez)

Se arrepintió y devolvió 
el billete de 50 soles

Se arrepintió y 
devolvió el billete de 

50 soles
Los familiares de un menor 

de edad, han enviado al pe-
riodista Jorge Cacha de Cen-
tral de Noticias, un video muy 
comprometedor en el que se 
puede observar a una per-
sona de la tercera edad para 
recoger el dinero (billete de 
50 soles) que tenía el menor 
de edad.

Se observa que el menor 
caminando en una arteria con 
sus perritos, se sienta en la 
vereda para ajustar las ata-
duras de su zapatilla, y ponen 
en la vereda un billete dobla-
do para arreglar su calzado, 
pero en un momento dado 
hacer su aparición el hombre 
de la tercera edad y cuando 
ve el billete lo patea y lo pone 
en su camino y rápidamente 
lo coge tras agacharse.

En ese momento el niño se 
percata del hecho y como no 
había otra persona reclama 
al adulto, quien niega haber 
tomado el billete y niega al 
menor quien acompañado de 
su perrito entra en una gran 
melancolía y la tristeza lo em-
barga.

Los indignados familiares 
pusieron el video en manos 
de los comunicadores digi-
tales, con la 昀椀nalidad de dar 
con la identidad y proceder 
con lo que la ley manda.

Todo indica que los fami-
liares del hombre de la ter-
cera edad han pedido ubicar 
al menor de edad para pedir 
disculpas por el atrevimien-
to y haber dejado en el jirón 
Sucre (Huaraz) a un menor 
en una situación que podría 
comprometer su salud men-
tal; la Fiscalía de la Familia 
anunció su intervención. (Ar-
naldo Mejía Bojórquez)

Volcadura de Station Wagon deja tres heridos  
Accidente de tránsito en 

Aija
No hay cuando pare los accidentes de tránsito 
en todas las carreteras de la región Ancash, vías 
en la sierra, en la costa, vertientes y en todo lu-
gar se producen los accidentes por varios facto-
res.Se reporta de un nuevo accidente de tránsito 
en la zona de las vertientes en donde la provincia 
de Aija se convierte en nuevo escenario de suce-
so automovilístico por negligencia del conductor.
Se informa que un vehículo marca Toyota mode-
lo Station Wagon el último domingo a las 17.00 
horas volcó aparatosamente la unidad y pudo 
haber dejado varios fallecidos, gracias a Dios 
solo hubo heridos que fueron auxiliados de ma-
nera oportuna.
El hecho se produjo en la carretera Llanqui –An-
quilta en el sector Llacllaco y el vehículo rodó 
hasta unos 150 metros, pudo haber pasado más, 
pero los arbustos frenaron la estrepitosa caída 
de la máquina.Efectivos de la Comisaría Rural 
de Aija y el personal asistencial del Centro de 
Salud de la tierra del Imán, llegaron al lugar para 
prestar el auxilio oportuno con el traslado de los 
heridos hacia la ciudad de Huaraz.
Se investiga que sí el conductor manejaba en es-
tado de ebriedad; lamentablemente los esposos 
Moisés Orellana Romero y Lucía Antúnez Figue-
roa y al igual que el docente Cesar Cuéllar Arau-
jo, sufrieron heridas de consideración. (Arnaldo 
Mejía Bojórquez)

En Paltay –Taricá velan restos de Yaneth Pérez

Accidente de 
tránsito en Aija

No hay cuando pare los acciden-
tes de tránsito en todas las carre-
teras de la región Ancash, vías 

en la sierra, en la cos-
ta, vertientes y en todo 
lugar se producen los 
accidentes por varios 
factores.Se reporta de 
un nuevo accidente de 
tránsito en la zona de 
las vertientes en don-
de la provincia de Aija 
se convierte en nuevo 
escenario de suceso 
automovilístico por ne-
gligencia del conductor.
Se informa que un ve-
hículo marca Toyota 
modelo Station Wagon 
el último domingo a las 
17.00 horas volcó apa-
ratosamente la unidad 

y pudo haber dejado varios falle-
cidos, gracias a Dios solo hubo 
heridos que fueron auxiliados de 

manera oportuna.
El hecho se produjo en la carrete-
ra Llanqui –Anquilta en el sector 
Llacllaco y el vehículo rodó has-
ta unos 150 metros, pudo haber 
pasado más, pero los arbustos 
frenaron la estrepitosa caída de 
la máquina.Efectivos de la Comi-
saría Rural de Aija y el personal 
asistencial del Centro de Salud 
de la tierra del Imán, llegaron al 
lugar para prestar el auxilio opor-
tuno con el traslado de los heri-
dos hacia la ciudad de Huaraz.
Se investiga que sí el conductor 
manejaba en estado de ebriedad; 
lamentablemente los esposos 
Moisés Orellana Romero y Lucía 
Antúnez Figueroa y al igual que 
el docente Cesar Cuéllar Araujo, 
sufrieron heridas de considera-
ción. (Arnaldo Mejía Bojórquez)
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Condecoran a Hija de 
Pastorita Huaracina

en su tierra natal 
se hace justicia al 
legado de su ma-
dre. De su trabajo 
y trayectoria que 
recibe, especial-
mente en su tierra. 
Y para 昀椀nalizar, 
dio algunas reco-
mendaciones a las 
nuevas genera-
ciones de artistas 
folclóricos. Que 
sigan el legado de 
Partorita Huara-
cina. 

En lo que se 
re昀椀ere a defender 
su identidad, no 
debe desvirtuarse 
por favor las can-
ciones ni tampoco 

perder el derecho a los auto-
res no mezclar una canción 
con otra canción. 

De igual forma, la vesti-
menta para mi es algo muy 
importante, porque mi madre 
decía que era una referencia 
de su cultura y una expresión 
de respeto hacia las mujeres 
de nuestra tierra, no es solo 
un disfraz es una comunica-
ción que tiene el artista tra-
dicional de nuestra tierra, no 
solo con su pueblo también 
con propios y extraños para 
darle a conocer su historia a 
través que re昀氀eja una pollera 
o un sombrero. Redacción: 
Agüero Aguilar Eudomilia

En Homenaje 
al 23° Aniversa-
rio de su Falleci-
miento  

La Municipalidad Distrital 
de Independencia homenajeó 
a Pastorita Huaracina en el 
23° aniversario de su falleci-
miento y en celebración del 
Día de la Música. 

Durante el evento, se con-
decoró a Luz Helena Romero 
Alvarado, hija de María Alva-
rado Trujillo, más conocida 
como (Pastorita Huaracina), 
en reconocimiento a su ma-
dre y su legado cultural. En 
una entrevista exclusiva, a 

Luz Helena Romero Alvara-
do, compartió una anécdota 
memorable sobre su madre. 
Relatándonos que su mamá 
fue a sacar visa para Suiza. 
Ella con mucho orgullo por 
sus nevados ancashinos, les 
dijo a los señores de la em-
bajada: “Ustedes tienen estos 
nevados solo por un tiempo, 
pero en mi tierra es todo el 
año. Ella siempre estuvo muy 
vinculada con su terruño, or-
gullosa de su identidad y su 
paisaje”. Así mismo, también 
expresó la emoción de su fa-
milia por el reconocimiento a 
Pastorita Huaracina. Que su 
hermano y ella sienten una 
gran satisfacción al ver que 

Estudiantes del colegio Raimondi 
embellecen Avenida Centenario

exhibidos a las 
afueras del mu-
ral de la institu-
ción.

Estos traba-
jos destacan 
por su colorido 
y creatividad, 
re昀氀ejando el ta-
lento, y la rique-
za cultural de 
nuestro país. 
La subdirectora 
de la institución, 
Mag. Alonza 
Rondán Mena, 
comentó: “Veni-
mos realizando 
diferentes acti-
vidades por la 
semana de la 
educación ar-
tística. Hoy, los 
niños del prime-
ro al sexto gra-
do han realiza-
do trabajos de 
dibujo y pintura, 
los cuales es-
tán expuestos 
a las afueras de 
la institución. 

Esto no solo embellece 
nuestro entorno, sino que 
también ayuda a incremen-
tar la capacidad artística 
de los niños, permitiendo 
que cada uno de ellos se 
desenvuelva y exprese su 
talento.

Redacion: Ana María Al-
bornoz Narcizo

Dibujos y pintu-
ras expresan ta-
lento estudiantil 
por semana de 
la educación Ar-
tistisca  

La Municipalidad Distrital 
deEn el marco de la sema-

na de la educación artística, 
la Institución Educativa An-
tonio Raimondi ha embelle-
cido la Av. Centenario con 
una muestra de dibujos y 
pinturas realizadas por sus 
estudiantes. Hoy, jueves 23 
de mayo, se pueden obser-
var los trabajos artísticos 
de los niños desde primero 
al sexto grado de primaria, 
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¿Qué congresistas están impulsando nuevas organizaciones 
políticas con miras a las próximas elecciones? 

(Karina Valencia Pantoja  -  RPP.PE)

Pese a que el actual Congreso de la República registra el 
más bajo nivel de aprobación de los últimos años, el equipo 
de El Poder en tus Manos de RPP pudo veri昀椀car que al me-
nos ocho legisladores impulsan la inscripción de nuevos par-
tidos políticos para participar en las próximas elecciones. 

¿QUIÉNES SON? TE LO CONTAMOS 
EN ESTE INFORME. 
¿QUÉ CONGRESISTAS ESTÁN IMPULSANDO 
NUEVAS ORGANIZACIONES POLÍTICAS CON 
MIRAS A LAS PRÓXIMAS ELECCIONES? 
A dos años de celebrarse las Elecciones Generales del 2026, 

al menos ocho congresistas están promoviendo la inscripción 
de nuevas agrupaciones políticas y dos de ellos, incluso, han 
manifestado su deseo de postular a la Presidencia del Perú, 
según pudo comprobar El Poder en tus Manos.

ROBERTO CHIABRA
Uno es Roberto Chiabra, de la bancada de Alianza para 

el Progreso (APP). En Lima, su rostro 昀椀gura en murales 
del Partido “Unidad y Paz”, organización que aún está en 
proceso de inscripción ante el Jurado Nacional de Elecciones 
(JNE).

SUSEL PAREDES
Susel Paredes, de la bancada de Cambio Democrático - 

Juntos por el Perú, también ha manifestado su intención de 
llegar al sillón presidencial. A diferencia de Chiabra, su par-
tido “Primero La Gente” ya se encuentra habilitado para 
participar en comicios.

REQUISITOS
Cabe resaltar que los aspirantes a la Presidencia deben 

ganar primero las elecciones primarias al interior de sus 
partidos para participar de la contienda y ser rati昀椀cados 
como candidatos por el Jurado Nacional de Elecciones (JNE). 

Dado las normas aprobadas en los últimos meses, como 
el retorno a la bicameralidad, la reelección congresal, ade-
más de otras en discusión, es evidente el interés del Congreso 
por de昀椀nir las reglas para las próximas elecciones, señala 
el abogado especialista en derecho electoral Jorge Jáuregui.

INTERÉS PARTICULAR
“Hay una voluntad por buena parte de las bancadas del 

Parlamento, que tienen esta vocación por hacer cambios e 
ir adecuando cada vez más las reglas del juego a su interés 
particular”, señala. 

SOCAVANDO LA INDEPENDENCIA Y AUTONOMÍA DE 
LOS ORGANISMOS ELECTORALES,

“Preocupa la injerencia permanente que tiene una parte 
del Parlamento, proponiendo reglas para socavar la inde-
pendencia y autonomía de los organismos electorales, para 
ir maniatando a los decisores de estos organismos”, añade. 

Esto en relación al proyecto de ley para que el Parlamen-
to pueda acusar constitucionalmente a los jefes de la O昀椀cina 
Nacional de Procesos Electorales (ONPE), el Registro Nacio-
nal de Identi昀椀cación y Estado Civil (RENIEC) y el Jurado 
Nacional de Elecciones (JNE).

MÁS CONGRESISTAS PROMOVIENDO 
SUS PROPIOS PARTIDOS
GUIDO BELLIDO
Guido Bellido, de Perú Bicentenario, es la 昀椀gura clara del 

partido “Pueblo Consciente”, según las redes sociales de esta 
agrupación que aún se encuentra reuniendo 昀椀rmas para 
iniciar su proceso de inscripción ante el JNE. 

GUILLERMO BERMEJO
Situación similar ocurre con Guillermo Bermejo, de la 

bancada de Cambio Democrático - Juntos por el Perú, y sus 
actividades en el partido “Voces del Pueblo”, que 昀椀gura en 
proceso de inscripción ante el ente electoral.

FLOR PABLO
Por su parte, Flor Pablo, congresista no agrupada, viene 

promoviendo la inscripción del partido “Lo Justo”; mientras 
que el legislador Darwin Espinoza, de Acción Popular, fue 
captado utilizando recursos del Congreso para promover el 
movimiento regional “Adelante Áncash”. 

Desde ambas agrupaciones aún viene recolectado 昀椀rmas 
para formalizar su inscripción.

NO ENCUENTRAN OPORTUNIDAD CLARA
Para la politóloga Katherine Zegarra, los congresistas 

pre昀椀eren crear sus propios partidos porque no encuentran 
oportunidad clara en las agrupaciones vigentes.

“Los liderazgos en mu-
chos casos son inamovibles, 
no existe militancia interna 
y esto genera competencia 
dentro del mismo partido en 

lugar de que se trabaje a favor de un plan. 
Esta cuestión genera que se creen nuevas [organizacio-

nes] y realmente existen pocas propuestas de partidos polí-
ticos que busquen representar ideales. Básicamente son un 
vehículo personal”, señala.

¿LOS LEGISLADORES PUEDEN HACER 
ACTIVIDADES PROSELITISTAS?
La lista de congresistas continúa e incluye a Isabel Cortez, 

también de Cambio Democrático - Juntos por el Perú, quien 
fue captada en una reunión del “Partido Obrero del Perú”, 
y a Pasión Dávila, del Bloque Magisterial, visto en un en-
cuentro del partido “Todos con el Pueblo”. 

Esta última agrupación política es impulsada por el va-
cados expresidente Pedro Castillo.

Frente a esto es válido preguntarnos, ¿pueden los congre-
sistas realizar actividades proselitistas o políticas? El exo昀椀-
cial mayor del Congreso José Cevasco lo explica:

SI PUEDEN
“Sí pueden, pero básicamente fuera del horario de traba-

jo del Congreso, y si van a usar el tiempo, los días de sesión 
del pleno o de las comisiones, deben tomar las licencias res-
pectivas sin goce de haber. 

Los parlamentarios no deben usar los fondos públicos 
para ninguna campaña de carácter proselitista”, precisa.

CONGRESO CON LOS NIVELES MÁS BAJOS 
DE APROBACIÓN
El Congreso actual ha llegado a los niveles más bajos de 

aprobación, teniendo solo 9% de popularidad, según la úl-
tima encuesta de Datum. 

Si bien los parlamentarios pueden participar en los próxi-
mos comicios, deben tener presente que las acciones prose-
litistas se realizan con recursos propios y no con el uso de los 
fondos públicos que le pertenecen a todos los peruanos.

Pese a que el actual Congreso 

registra el más bajo nivel de 

aprobación de los últimos años, 

RPP pudo verificar que al 

menos ocho legisladores 

impulsan la inscripción de 

nuevos partidos políticos para 

participar en las próximas elec-

ciones. ¿Quiénes son? 



12 Martes 28 de Mayo del 2024 Prensa Regional DEPORTES

 Paolo Guerrero es un futbolista que siempre esta-
rá ligado a Alianza Lima. El delantero de la selección 
peruana se formó en las divisiones menores del cuadro 
íntimo, pero no llegó a debutar profesionalmente de-
bido a que se fue a jugar al exterior. 

Antes de su llegada a César Vallejo esta temporada 
de la Liga 1, el ‘Depredador’ tuvo la oportunidad de 
jugar en el fútbol peruano por primera vez en Alianza 
hace algunos años, pero ello no se dio.

El atacante de 40 años se encuentra saliendo de una 
lesión que no le ha permitido jugar con la UCV desde 
hace algunas semanas. En medio de este panorama, 
este lunes 27 de mayo, el máximo artillero de la se-
lección peruana se volvió a referir al club del que es 
hincha.

¿QUÉ DIJO PAOLO SOBRE UN POSIBLE 
REGRESO A ALIANZA LIMA?
En una reciente conversación con su esposa Ana Pau-

la Consorte, el exjugador del Bayern Múnich aseguró 
que no le ha cerrado las puertas a Alianza Lima y se-
ñaló que sería una ilusión regresar al club.

“Yo nunca le he cerrado las puertas a Alianza (Lima), 
yo soy hincha de Alianza y siempre lo voy a decir a mu-
cha honra, eso nunca va a cambiar. 

Y para mí sería una ilusión regresar a Alianza Lima 
después de muchos años. Yo llegué a Alianza Lima con 
7 años, me fui con 17 y, obviamente, como hincha de 
Alianza querer regresar a Alianza. Pero claro, ya no 
recae en mí”, manifestó.

Además, contó que si en algún momento la directiva 
íntima lo quiere, él está dispuesto a volver.

 “Si Alianza en algún momento me quiere, obvia-
mente yo voy a estar siempre dispuesto a regresar. 

Ahora ya estoy bien, ya 
juego bien y me siento muy 
bien. Alianza nunca estuvo 
descartado para mí”, agregó.

JORGE FOSSATI CONFIR-
MÓ PRESENCIA DE PAO-
LO GUERRERO A LA COPA 
AMÉRICA 2024

“Hace un par de partidos 
que no juega porque tuvo un 
problema muscular. Él está 
sin pretemporada y creo que 
se le hizo jugar demasiado 
rápido. 

Me parece que el camino 
debió ser llevarlo gradual-
mente. Yo creo que llega sin 
problemas (a la Copa Améri-
ca), tal vez sin los minutos en 
su equipo que quisiéramos. 
Creo que para los amistosos sí 
llega”, declaró para DSports.

¿DE QUÉ SE LESIONÓ PAO-
LO GUERRERO

 EN CÉSAR VALLEJO?
Paolo Guerrero sufrió un desgarro muscular a inicios 

de mayo. Debido a esta lesión, se estima que estará 
fuera de las canchas durante casi un mes.

 El goleador histórico de la selección peruana se per-
dió 5 partidos con César Vallejo, en el Torneo Apertura 
2024 y en la Copa Sudamericana: Cienciano, Indepen-
diente Medellín, Los Chankas, Always Ready, Carlos A. 
Mannucci y Atlético Grau.

¿Planea dejar César Vallejo? Guerrero dejó sincero 
mensaje que ilusiona a los hinchas de Alianza

¿EN QUÉ EQUIPOS JUGÓ PAOLO GUERRERO?
    Alianza Lima (divisiones menores)
    Bayern Munich
    Hamburgo  Corinthians
    Flamengo  Inter de Porto Alegre
    Avaí  Racing de Argentina
    LDU Quito  César Vallejo.

Paolo Guerrero se volvió a referir a Alianza Lima este lunes 27 de mayo y contó 
que ya se encuentra recuperado de su lesión.

Universitario vs. LDU Quito ¿qué canal transmite el 
duelo por la Copa Libertadores 2024?

 Universitario de Deportes se juega 
la vida ante LDU Quito. El cuadro me-
rengue, reciente ganador del Torneo 
Apertura 2024, enfrentará a los albos 
por la última fecha del grupo D de la 
Copa Libertadores 2024 con el objetivo 
de conseguir un cupo para los playoffs 
de la Copa Sudamericana. 

El equipo de Fabián Bustos marcha 
en la tercera casilla con 5 unidades, 
mientras que los ecuatorianos están úl-
timos con 4 puntos. Aquí podrás revisar 
la fecha, hora y canal de transmisión.

¿Qué resultados necesita Universita-
rio para clasi昀椀car a Sudamericana?

Universitario necesita un empate o 
una victoria para quedarse con el tercer 
lugar del grupo D y acceder a la Copa 
Sudamericana. 

Sin embargo, si los cremas pierden, 
LDU se quedará con ese cupo. 

Universitario vs. LDU Quito: 
posible 11 de los ecuatorianos
Domínguez, Mina, Zanini, Quiñónez, Vi-

llamil, Zambrano, Alvarado, Estupiñán, 
Ramírez, Charcopa y Arce. 

¿Cuál será la posible alineación 
de Universitario?
De acuerdo al último entrenamiento en 

el Monumental, este sería el equipo que 
pararía Fabián Bustos en Ecuador: Britos; 
Corzo, Riveros, Di Benedetto; Polo, Ureña, 
Murrugarra, Concha, Portocarrero; Flores 
y Valera.

Jean Ferrari declaró en la previa
 del Universitario vs. LDU Quito
El administrador merengue fue con-

sultado sobre el duelo que afrontarán en 
Quito y pese a que aseguró que el compro-
miso será durísimo, están ilusionados con 
la clasi昀椀cación. 


